

Alberto Lettieri (dir.), *Discutir el presente, imaginar el futuro. La problemática del mundo actual*, Prometeo Libros, Buenos Aires, 2005, 275 pp.

Este libro está organizado en un estudio preliminar y tres secciones y cuenta con bibliografía al final de cada uno de los ensayos reunidos. En él participan especialistas provenientes de diversas disciplinas y áreas de interés (al final del volumen pueden encontrarse referencias curriculares de los autores y las autoras): Turismo, Historia, Periodismo, Sociología, Ciencias Políticas, Filosofía y Relaciones Internacionales. En el estudio preliminar el director de la obra destaca

para analizar las características del sistema económico internacional y las características de la denominación política en la etapa actual de las sociedades humanas, y con el objetivo de demostrar que ninguna de ellas reviste la condición de "fatalidad", "necesidad histórica" o "irreversibilidad", decidí solicitar la contribución de varios intelectuales que vienen desempeñando una sólida tarea académica (p. 16).

Así, con el objetivo de dar cuenta sobre algunos lineamientos de los debates y las discusiones contemporáneas, el compilador se propuso reunir este volumen de carácter heterogéneo y de contenidos muy diversos entre sí.

En la primera sección del libro, "¿Un nuevo orden económico-social o más de lo mismo?", están compilados cuatro ensayos con diferentes temáticas que comparten el tono crítico frente a los efectos de la globalización. En el primero de ellos, titulado "Las transformaciones del mercado de trabajo", Marita González analiza

las condiciones del mercado de trabajo en el contexto del mundo globalizado en un recorrido que parte de la descripción del "sistema de acumulación capitalista instaurado en el periodo de la segunda posguerra" (p. 22), caracterizado como el del Estado de Bienestar, para luego explicar cómo en los últimos 30 años esas condiciones fueron cambiando. Poniendo su atención en los costos sociales de la globalización, la autora centra la atención en el impacto que ésta y sus dinámicas tuvieron sobre la calidad de vida de las poblaciones de distintas regiones del mundo y detalla, en un análisis panorámico, cuáles han sido los grupos más perjudicados por las nuevas condiciones laborales. Muestra, además, las raíces de fenómenos como la desocupación y el desempleo. El ensayo se cierra con un apartado titulado "Algunas directrices para el debate"; en estos párrafos de reflexión la autora evalúa las realidades actuales vinculadas con el empleo y la desigualdad a escala global y retoma temas que habían sido esbozados en el artículo (el debate sobre las condiciones futuras de empleo en el mundo, los vínculos trazables entre crecimiento económico y generación del empleo, los efectos sociales del desempleo en el mundo); a su vez, la plantea un desafío: pensar en las formas posibles para revertir y resolver las situaciones crítica del mercado de trabajo en la actualidad.

En el segundo texto compilado en el libro, que se titula "El 'Post-consenso', ¿nuevo paradigma o paradigma aggiornando?", Estela Garau y Elsa Lauro parten de algunas consideraciones generales sobre el modelo diseñado por la CEPAL (Comisión Económica para América Latina) para activar las economías latinoamericanas luego de la segunda guerra mundial y los límites del mismo; continúan presentando un

seguimiento cronológico de las realidades económicas de la región durante las décadas de los sesenta, los setenta y los ochenta y sobre las direcciones asumidas por las deudas externas consolidadas en esos años. Posteriormente, las autoras destacan los cambios que tuvieron lugar desde 1980, explicando las causas por las que “América Latina sufrió en los ochenta un retroceso económico que llevó a que se definiera esa década como ‘década perdida’ ” (p. 51). El ensayo avanza con un análisis de las condiciones del Consenso de Washington y de las limitaciones del mismo a la hora de reactivar las dinámicas de las economías de la región latinoamericana para, posteriormente, trazar un escenario internacional, en el que el mencionado consenso dejó de ser operante.

La autora responsable del primer ensayo descrito está también a cargo del tercer artículo compilado, “Los tratados de Libre Comercio y los procesos de integración regional. Los organismos multilaterales y el nuevo orden mundial”. Marita González retoma el tema de la globalización y sus efectos, pero, en este caso, focaliza el interés en las dinámicas asumidas por el comercio multilateral, las distintas formas financieras propiciadas por la Organización Mundial del Comercio y los efectos de los mismos en el contexto del mundo global de la década de los noventa. En el artículo se encuentra un tratamiento problematizado de las relaciones comerciales entre naciones y entre regiones, así como apartados sobre la Unión Europea, el Mercado Común del Sur (MERCOSUR), el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), la Comunidad Andina de Naciones (CAN), el Mercado Común Centro Americano (MCCA), la Comunidad del Caribe (CARICOM) y el ALCA. La autora fi-

naliza el texto señalando que estas organizaciones no han sabido dar respuestas satisfactorias a los numerosos problemas y desajustes generados por el comercio internacional y destaca que ellas no pueden tomar decisiones efectivas para gobernar la globalización.

En el ensayo “Entre el neoliberalismo y la crisis del marxismo: ¿la ciencia y la tecnología como fundamento/s de un nuevo orden?”, Eduardo Glavich se propone discutir: “las posibles articulaciones de los propios conceptos de ‘neoliberalismo’, de ‘crisis del marxismo’ y de ‘ciencia y tecnología’ ” (p. 103), y destaca los alcances y límites que presentan los argumentos sobre la vinculación de estos temas. En el artículo pueden encontrarse críticas sistemáticas al uso de conceptos como “neoliberalismo” y “globalización” para interpretar determinados fenómenos económico-políticos de las últimas décadas. Por su parte, se destaca un tratamiento consistentemente estructurado, desde una perspectiva crítica con fundamentos marxistas, acerca de las novedades del orden mundial, tomando como ejes de análisis: el papel de la ciencia, las dinámicas tecnológicas y las nuevas formas de acumulación del capital.

“¿Cómo se gobierna el mundo?” es el título de la segunda sección del libro comentado y está conformada por cuatro ensayos. En el primero de ellos, “El pensamiento neoconservador y la política exterior de los Estados Unidos en tiempos de globalización”, Fabián Calle y Federico Merke parten de un análisis del pensamiento neoconservador estadounidense y de la política exterior de Estados Unidos, con el objetivo de mostrar los desajustes producidos en las últimas décadas por la combinación de “la ‘globalización’ como proceso y el ‘unipolarismo’ como estructura del sistema político

internacional” (p. 132). El ensayo avanza con secciones dedicadas a la presentación de las políticas de Seguridad Nacional propulsadas por Estados Unidos y sus implicancias en las relaciones internacionales de las últimas décadas.

En “Medio Oriente, ¿la mecha del polvorín?”, Atilio Bletta presenta un análisis de la conflictividad política de esa región y marca las incidencias de la misma en el orden político internacional actual. El autor introduce su análisis sosteniendo:

el conflicto árabe-israelí, sus marchas y contramarchas, los actos terroristas de uno y otro bando, las cuatro guerras que enfrentaron a estos pueblos con sus secuelas de muerte, destrucción y conquista, reflejan en forma brutal que la falta de solución al problema palestino activó un polvorín de consecuencias políticas, sociales y económicas aún imprevisibles en la región y en el mundo (p. 157).

A lo largo del ensayo, Bletta se encarga de desglosar estas temáticas centrando la atención en las condiciones de formación del Estado de Israel, el surgimiento de la Organización para la Liberación de Palestina (OLP), las características del arabismo y de la resistencia palestina. Es menester destacar que, al final del texto, se presenta una completa cronología que permite detectar los vaivenes del conflicto de Medio Oriente en forma clara.

Las problemáticas vinculadas con la situación del Medio Oriente son visitadas desde otra perspectiva en el artículo de Khatchik Derghougassian, titulado “La madre de todas las frustraciones: las fuentes del fracaso de la democratización en el Medio Oriente en tiempos de globalización”. A lo largo de este texto, el autor

avanza en la revisión de los acontecimientos vinculados con las fallidas experiencias democráticas que han tratado de llevarse a cabo en esa región, y puntualiza cuáles han sido los efectos de la intervención de Estados Unidos en Irak en lo que respecta a una democratización del país.

En “Indagaciones sobre la destructividad”, José Villaruel se detiene en el análisis del terrorismo. Parte de una identificación de las diferencias entre el “terror revolucionario” y el “terrorismo contemporáneo” y, posteriormente, centra su análisis en las características asumidas por el terrorismo a escala mundial. El autor concluye, basándose en afirmaciones de Jaques Derrida: “la distinción entre terrorismo y guerra es muy poco firme” (p. 214) y finaliza su texto puntualizando: “la violencia del terrorismo carece de parámetros de justicia en tanto es la negación de los fundamentos de toda norma” (p. 215).

La sección que cierra el libro se titula “Nuevos temas, nuevas realidades” y se abre con un artículo de César Bisso y Graciela Oviedo, “¿Ignorantes o ignorados?”, que presenta algunas reflexiones sobre los costos sociales y económicos de la globalización en la sociedad civil. Este ensayo es seguido por “La era de la globalización y el trastocamiento identitario”, de Valeria Pitta y Debora D’Antonio. La contribución parte de la idea de que numerosos cambios subjetivos de los miembros de las sociedades

se originan en los efectos que imprime la mundialización de la economía en la estructura social, incidiendo especialmente en las vidas de las personas que se ven sujetas exclusivamente a la venta de su fuerza de trabajo en mercado, es decir, que poseen esta única manera de ganarse la vida (p. 235).

Luego, las autoras abordan temas vinculados con los siguientes tópicos: el sexismo, la polarización social, la inequidad y los conflictos étnicos, entre otros, para cerrar el artículo haciendo referencia a las nuevas formas de organización social y de resistencia ante los avances de la globalización.

El último aporte que conforma la tercera y última sección del libro lleva el título de "El turismo y su historia. El tránsito del ocio al negocio" y plantea algunos lineamientos generales acerca de un campo de análisis novedoso: la historia del turismo y las dinámicas sociales que éste permite revelar. La autora de este texto, Elisa Beltritti, muestra cómo el uso del tiempo libre y su ocupación fue convirtiéndose en una práctica social regida por los ritmos y las dinámicas del mercado, así como cuáles han sido las tendencias generales de este fenómeno.

De lo expuesto se desprende que el lector de este libro se encontrará frente a una multiplicidad de temáticas y formas muy disímiles de abordar y pensar temas contemporáneos. Quizás sean principalmente dos los méritos principales del volumen. En primer lugar, debe reconocerse que se concretó la arriesgada operación de planear y analizar en formato de libro temas y problemas que tienen un espacio en los

periódicos que se leen a diario. En este sentido, la intención de dar un tratamiento más sistemático y profundo a temáticas que forman parte de la vida cotidiana cristalizó en una apuesta clara: convertir en focos de debate y discusión problemáticas que pueden ser percibidas sólo como *flash* informativos o noticias perecederas. De este modo, estas perspectivas críticas permiten reflexionar acerca de las dinámicas sociales, políticas y económicas que acompañan la actualidad. En segundo lugar, el libro manifiesta una apuesta fuerte a la multiplicidad de perspectivas y muestra la riqueza y la variedad de opiniones y conclusiones que puede darse cuando especialistas de campos profesionales diversos abordan tópicos afines.

En el estudio preliminar, el director del volumen destaca que el libro puede contar con varios destinatarios. Sin duda, esta afirmación es un hecho. Especialistas, estudiantes e interesados en las realidades del mundo actual pueden recurrir al volumen para tener un panorama general acerca de cómo se pueden pensar determinadas situaciones latentes.

Paula Bruno  
UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES  
UNIVERSIDAD DE SAN ANDRÉS